

BRÈVES ÉCONOMIQUES Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 2 au 9 août 2024

Actualités macroéconomiques

Le taux de chômage canadien se stabilise à 6,4% au mois de juillet 2024

Après deux mois d'augmentation consécutive, le taux de chômage se maintient à 6,4% en juillet 2024 (+0,9 points de % sur un an). Le taux de chômage des jeunes de 15 à 24 ans atteint 14,2%, son niveau le plus élevé depuis septembre 2012 (hors pandémie). En parallèle, le taux d'activité a diminué de 0,3% pour s'établir à 65% en juillet, le plus faible niveau depuis juin 1998 (hors période Covid). Bien que le vieillissement des « babyboomers » affecte le taux d'activité à la baisse, la diminution du taux d'activité en juillet est majoritairement attribuable aux plus jeunes, le difficile marché du travail les ayant incités à cesser ou suspendre leur recherche d'emploi.

Le Canada réduit le déficit de sa balance commerciale à la fin du premier semestre 2024

Après 3 mois consécutifs de déficit, le Canada a enregistré un excédent de sa balance commerciale en juin 2024 (+638 M CAD / 425 M€), permettant de limiter le déficit global de la balance commerciale à 1,4 Md CAD (900 M€) au premier semestre 2024, contre -4,1 Mds CAD (-2,7 Mds€) au premier semestre 2023. La balance excédentaire en juin s'explique notamment par une forte hausse des exportations (+5,5% par rapport au mois de mai, +10,1% en glissement annuel) due à l'augmentation des exportations de pétrole (+11,7% entre mai et juin 2024), rendue possible par l'achèvement de l'oléoduc

TransMountain, reliant l'Alberta à la Colombie-Britannique et permettant d'augmenter les exportations d'hydrocarbures vers l'Asie.

Le Canada envisage de prendre des mesures pour limiter l'embauche des travailleurs étrangers temporaires

Alors que le gouvernement fédéral avait annoncé en mars dernier vouloir réduire le nombre de résidents temporaires au cours des trois prochaines années pour lutter contre la crise du logement, il envisage désormais de prendre des mesures pour limiter l'emploi des travailleurs étrangers temporaires, qui a augmenté ces dernières années : le nombre d'embauches liées au programme a crû en moyenne de 17% par an entre 2016 et 2023, pour atteindre 240 000 en 2023. Le ministre de l'Emploi a rappelé que le Programme des travailleurs étrangers temporaires, mis en place en 1973, ne devait pas être utilisé au détriment de l'embauche de travailleurs qualifiés au Canada. De nouveaux moyens seront déployés pour restreindre l'admissibilité au programme en ciblant les domaines présentant un risque élevé de fraude et en augmentant les frais liés aux demandes d'autorisation d'embauche.

Le gouvernement canadien demande à la Commission Européenne d'assouplir les restrictions sur les produits dérivés du phoque

Dans le cadre de l'évaluation du règlement européen sur le commerce des produits

dérivés du phoque, le gouvernement canadien a demandé à la Commission européenne d'assouplir ses restrictions. En 2015, le règlement européen (datant de 2009), avait été modifié pour faire une exception pour les produits issus de la chasse des communautés autochtones (dont le commerce est une source importante de revenus) mais cette

exception n'avait pas empêché la forte diminution des exportations: le Canada estime que la réglementation de l'Union Européenne a entraîné la chute des exportations mondiales des produits du phoque, passées de 18 M CAD en 2006 à 0,5 M CAD en 2022.

Entreprises

Boeing investit en Colombie-Britannique

Le géant américain de Seattle a annoncé un investissement de 61 M CAD (40,7 M€) dans la province voisine de Colombie-Britannique: 48 M CAD (32 M€) serviront à améliorer la capacité de recherche et développement dans les installations de Vancouver, tandis que 13 M CAD (8,7 M€) seront investis dans l'entreprise autochtone COTA Aviation pour créer un centre de formation en fabrication aérospatiale. Cette annonce s'inscrit dans la continuité de l'accord de plus de 10 Md CAD (6,7 Md€) établi en novembre 2023 entre Boeing et le gouvernement fédéral, qui a prévu d'acheter progressivement jusqu'à 16 avions multimissions Boeing P-8A Poseidon. L'entreprise avait alors promis de fournir 5,4 Md CAD (3,6 Md€) en activités commerciales et investissements dans le pays sur 10 ans.

Hydro-Québec lance un plan d'investissement à Bécancour

Pour faire face à la croissance de la demande dans la filière batterie, Hydro Québec a annoncé investir 120 M CAD (80 M€) pour soutenir les usines en construction (Ultium CAM, Nemaska Lithium, etc.) situées dans le parc industriel du Bécancour. Le réseau électrique de l'entreprise sera renforcé par l'ajout d'équipements, dont au moins un nouveau tronçon de pylônes et un circuit, qui transportera plus de puissance depuis le mégaposte électrique de Sainte-Eulalie jusqu'à Bécancour. Les travaux devraient débiter à l'automne 2025 pour une mise en service en décembre 2027. Au total, 500M CAD (333,3 M€) ont été investis par l'entreprise pour préparer le terrain de la filière batterie au Québec.

Air Canada rejoint le consortium Cadence, candidat à la construction du Train Grande Fréquence

Air Canada a annoncé avoir rejoint le consortium Cadence, qui fait partie des trois groupes présélectionnés pour devenir partenaires de l'entreprise Via Rail dans le cadre du projet de Train à Grande Fréquence

(TGF) entre Toronto et Québec. Le consortium choisi concevra, construira et exploitera le réseau TGF de plus de 1000km de long. Air Canada, qui au départ craignait pour sa compétitivité en cas de mise en œuvre d'un tel projet, s'est finalement ravisée et a choisi de participer au projet, qui lui permettrait de proposer des voyages intermodaux.

Deep Sky réalise des études géologiques pour stocker du CO₂ dans les sous-sols

L'entreprise montréalaise entreprend de cartographier les souterrains québécois pour y stocker du CO₂ en utilisant des détecteurs acoustiques. Le premier site étudié, à Bécancour, couvre une superficie de près de 50km² dans différentes zones agricoles, industrielles voire résidentielles. Si le projet aboutit, Bécancour deviendrait le premier parc industriel carbonégatif. A Thetford Mines, Deep Sky envisage d'injecter du CO₂ dissous dans l'eau des roches volcaniques souterraines réactives au carbone afin de convertir le carbone et de l'empêcher de remonter à la surface.

Quelques résultats du deuxième trimestre des entreprises canadiennes cotées

Air Canada obtient des revenus d'exploitation de 5,5 Md CAD (3,7 Md€) au deuxième trimestre, en hausse de 2% d'une année sur l'autre, tandis que sa capacité de transport de passagers a également augmenté de 6,5%. Le spécialiste du e-commerce Shopify a quant à lui annoncé une hausse de 21% de ses revenus d'exploitation par rapport au T2 de l'année précédente. Manulife annonce également un bénéfice de 1,7 Md CAD (1,1 Md€), en hausse de 6% par rapport au T2 2023, ainsi que la compagnie Restaurant Brands, dont les revenus nets ont augmenté 17% par rapport au T2 2023, pour atteindre 2,85 Md CAD (1,9 Md€). Pour Suncor Energy, les résultats sont plus mitigés, avec une hausse de 30% des bénéfices ajustés, qui atteignent 1,63 Md CAD (1,1 Md€), mais une chute de 16% du bénéfice net entre le T2 2024 et le T2 2023.

L'agenda économique de la semaine passée

Indicateur	Résultats
Solde de la balance commerciale pour le mois de juin	64M CAD (42,7 M€) contre une prévision déficitaire de 1,84 Md CAD (1,22 Md€)
Ivey Purchasing Managers Index pour le mois de juillet	57,6 contre une prévision de 60
Emission du gouvernement fédéral à 5 ans	3,036% contre 3,535% le mois précédent
Taux de chômage pour le mois de juillet	6,4% contre une prévision à 6,5%, stable par rapport au mois précédent
Variation de l'emploi au mois de juillet	-2,8K travailleurs contre une prévision à +22,5K

Les résultats économiques de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Nombre de permis de construire délivrés au mois de juin, en variation mensuelle	12 août
Ventes de véhicules motorisés pour le mois de juin	15 août
Ventes de produits manufacturés au mois de juin, en variation mensuelle	16 août
Nombre de mises en chantiers de logements pour le mois de juillet	16 août

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Léah Bessis, Justine Pourailly, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)